

# Ante las crisis del tejido de la vida: **¡unidas, unides, resistiendo y avanzando!**

Kenia Castaldo · Educación Entrepueblos  
Priscilla Marques · Cooperación Perú Entrepueblos



Asistimos al 15° Encuentro Feminista Latinoamericano y del Caribe (EFLAC) en El Salvador para celebrar todo lo conseguido y poner en común estrategias de activismo



**El EFLAC (Encuentro Feminista Latinoamericano y del Caribe) es un poderoso encuentro lleno de magia por la lucha por los derechos de las mujeres,** disidencias sexuales, diversidades y defensoras/es en América Latina y el Caribe. Desde sus inicios hasta el año 2023, ha sido un espacio seguro de encuentro, sanación, activismo, debate y organización para el movimiento feminista en la región.

El primer Encuentro Feminista Latinoamericano y del Caribe tuvo lugar en el año de 1981 en la ciudad de Bogotá, Colombia. Este espacio sentó las bases para las futuras ediciones y marcó el inicio de un movimiento regional de lucha feminista.

Tras este primer encuentro en Colombia, el EFLAC se convirtió en un evento recurrente y que tiene lugar aproximadamente cada tres años en distintos países de América Latina y el Caribe. Cada edición lleva consigo un tema central que se aborda a través de asambleas, actividades autoconvocadas, paneles y acciones artísticas. Estos encuentros han servido no sólo para visibilizar y debatir sobre diversas problemáticas que afectan a las mujeres y diversidades en la región sino también para hacer frente ante los retrocesos democráticos y fundamentalismos.

A lo largo de su historia, el EFLAC ha contribuido a la consolidación de los feminismos como un movimiento político y social en América Latina y el Caribe. Ha promovido la articulación y la solidaridad entre las diferentes organizaciones y colectivos feministas de la región, permitiendo el intercambio de experiencias y estrategias de lucha. Asimismo, se ha convertido en un lugar referente para la creación de alternativas y propuestas para transformar los modelos político-económico y la hegemonía capitalista que recorre el continente, fomentando la inclusión de diversas voces y demandas como las de las mujeres afrodescendientes, indígenas, trabajadoras sexuales, jóvenes, mujeres de la tercera edad, personas con discapacidad, LGBTIQ+ y otros grupos que sufren discriminación y exclusión social.

Así, catorce años después, el centro de América, El Salvador, volvió a acoger a las feministas y diversidades de la región. Cabe recordar que, en el año 2009, este país fue testigo del 12º EFLAC.

Del 22 a 25 de noviembre de 2023, El Salvador se convirtió en la casa de 1700 personas feministas provenientes de

diferentes países y en el escenario de discusiones y debates sobre la situación de las mujeres, diversidades y defensoras/es, convocándonos a todas y todos al diálogo interno como parte del proceso de articulación que nos fortalece hacia un horizonte feminista.

La realización del 15º EFLAC en El Salvador fue particularmente significativa debido a la situación política y social que atraviesa el país en este momento. Entre los temas destacados en los debates se encontraron la criminalización de los derechos sexuales y reproductivos, la protección integral feminista, la interseccionalidad y los feminismos decoloniales y antirracistas, la regularización del trabajo sexual, el empoderamiento económico, la construcción de ciudades feministas, entre otros.

Desde Entrepueblos estuvimos presente en este poderoso encuentro de la mano de las activistas latinas más jóvenes de nuestra entidad. Tuvimos la oportunidad de intercambiar experiencias y conocimientos, así como de establecer alianzas y estrategias para enfrentar los desafíos que enfrentan las mujeres y diversidades tanto en la región como en el Estado español.

Además, el viernes 24 de noviembre presentamos una actividad autoconvocada: *Violencias estructurales transfronterizas: estrategias feministas para la defensa de los derechos de las mujeres y diversidades*. Este taller, impulsado en el marco del Convenio AECID 2022, fue realizado junto a Demus y Flora Tristán, dos organizaciones referentes del feminismo peruano. En este espacio se visibilizaron las múltiples violencias estructurales que enfrentan las mujeres, disidencias sexuales, diversidades y defensoras de derechos en un contexto de avance de los fundamentalismos; así como las estrategias feministas que se vienen implementando en la región.

En última instancia, el 15º Encuentro Feminista Latinoamericano y del Caribe en El Salvador fue solo el comienzo de un largo camino hacia las utopías feministas. La memoria de este evento debe inspirar a todas las personas a trabajar de forma continua en nuestras comunidades, países y regiones. La alegría, la dignidad y la libertad son nuestras. *A luta continua!*

En el camino hacia el 16º EFLAC 2026, que será en Haití y coorganizado con República Dominicana, se espera que el evento continúe enfocándose en la lucha contra las diversas formas de opresión y desigualdad que enfrentan las mujeres, disidencias sexuales, diversidades y defensoras/es en la región, poniendo el foco en la lucha antirracista y decolonial, promoviendo la transformación social y política hacia una sociedad más justa e igualitaria. 🌱

Lee la declaratoria del encuentro  
[www.eflac.org](http://www.eflac.org)

